

**PENENTUAN POTENSI EKONOMI UNGGGULAN DAERAH  
KABUPATEN GRESIK**

**TESIS**

Memenuhi Persyaratan  
Memperoleh Gelar Magister



oleh

**FATCHUR ROZCI**  
17240012

**PROGRAM STUDI MAGISTER AGRIBISNIS  
FAKULTAS PERTANIAN**

**UNIVERSITAS WIJAYA KUSUMA SURABAYA  
2019**

**LEMBAR PENGESAHAN**

**Judul : PENENTUAN POTENSI EKONOMI UNGGULAN  
DAERAH KABUPATEN GRESIK**  
**Nama : FATCHUR ROZCI**  
**NPM : 17240012**  
**Program Studi : MAGISTER AGRIBISNIS**  
**Telah Dipertahankan : TGL. 17 JANUARI 2020**

**Menyetujui  
Pembimbing,**

**Pembimbing I**



**Dr. Ir. Markus Patiung, MP**

**Pembimbing II**



**Dr. Ir. Sri Rahayu M.H., M.Si**

**Mengetahui**

**Dekan Fakultas Pertanian**



**Ir. Kocariwulandari, MP**

**Ketua Program Studi**



**Dr. Ir. Nugrahini Susantinah  
Wisnujati, MP.**

**TELAH DIREVISI**  
**Tanggal : 28 Januari 2020**

**Judul : PENENTUAN POTENSI EKONOMI UNGGULAN  
DAERAH KABUPATEN GRESIK**  
**Nama : FATCHUR ROZCI**  
**NPM : 17240012**  
**Program Studi : MAGISTER AGRIBISNIS**  
**Telah Dipertahankan : TGL 17 JANUARI 2020**

**Menyetujui**  
**Dewan Penguji,**

**Penguji I**



**Dr. Ir. Markus Patiung, MP**

**Penguji II**



**Dr. Ir. Sri Rahayu MJH, M.S**

**Penguji III**



**Dr. Ir. Nugrahini Susantinih  
Wisnujati, MP.**

**Penguji IV**



**Dr. Ir. Hary Sastryawanto, MS**

## **RIWAYAT HIDUP**

Fatchur Rozci, lahir di Surabaya 7 Juni 1995, biasa dipanggil Rozci. Tamat sekolah di SDN Asem Rowo IV tahun 2007, SMPN 5 Surabaya tahun 2010, dan SMA HANG TUAH 1 Surabaya tahun 2013. Berasal dari Surabaya. Anak kedua dari enam bersaudara. Pada tahun 2014 melanjutkan pendidikan ke jenjang perguruan tinggi S1 di Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya dan lulus pada tahun 2018, Pada Tahun 2018 juga telah menempuh kuliah S2 di Program Studi Magister Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya dan lulus pada tahun 2020.

Selama menempuh pendidikan di Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya, penulis pernah menjabat sebagai Ketua Himpunan Mahasiswa Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya Periode 2015/2016. Menjadi salah satu anggota Majelis Permusyawaratan Mahasiswa Universitas Wijaya Kusuma Surabaya Periode 2015/2016, Menjabat sebagai Ketua Pengurus Kewirausahaan Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya Periode 2015/2016 dan 2016/2017. Menjadi anggota Badan Eksekutif Mahasiswa Universitas Wijaya Kusuma Surabaya Periode 2016/2017. Mewakili Himpunan Mahasiswa Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya di forum nasional POPMASEPI (Perhimpunan Organisasi Profesi Mahasiswa Sosial Ekonomi Pertanian Indonesia) untuk mendapatkan status keanggotaan tetap pada kegiatan MUNAS XIV di UNIVERSITAS TADULAKO, PALU, SULTENG pada tahun Oktober 2017. Penulis juga pernah menerima beasiswa Pengembangan Potensi Akademik (PPA) pada tahun 2015-2016.

Selama menjalani Kuliah S2, Penulis juga berkontribusi pada Jurnal Sosioagribis sebagai pengelola dan editor jurnal, Selain itu juga terlibat sebagai asisten dalam kegiatan Akreditasi Program Studi Agribisnis pada tahun 2018 yang lalu.

Surabaya, 28 Januari 2020  
Penulis

## UCAPAN TERIMAKASIH

Dengan memanjatkan puji syukur kehadirat Allah Yang Maha Esa atas limpahan rahmat dan kasihNya, penulis dapat menyelesaikan Tesis untuk memenuhi syarat memperoleh gelar magister (S2) pada Program Studi Magister Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya. Dengan selesainya penulisan Tesis ini, penulis sampaikan ucapan terima kasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada :

1. Ibu Ir.Koesriwulandari, M.Kes selaku Dekan Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya.
2. Bapak Dr. Ir. Nugrahini Susantinah Wisnujati, MP selaku Ketua Program Studi Magister Agribisnis dan Dosen Penguji pada Tesis penulis ini.
3. Bapak Dr. Ir. Markus Patiung, MP selaku Dosen Pembimbing dalam penyusunan Tesis ini dan donatur penulis selama kuliah Magister ini berlangsung.
4. Ibu Dr. Ir. Sri Rahayu MJH, M.Si selaku Dosen Pembimbing dalam penyusunan Tesis ini.
5. Bapak Dr. Ir. Hary Sastryawanto, MS sebagai dosen penguji pada Tesis penulis ini.
6. Ayah, Ibu , Mas Gazcia Mas'aq, Adik Ficky Baqtiar, Adik Fariz Azta, Adik Afalino Oxya, dan Adik Harnum Heningtyas yang telah memberikan doa, dorongan dan semangat untuk penulis.
7. H.Sujiati, S.Pd, selaku Budhe dari penulis yang memberikan sumbangan dana kepada penulis agar dapat segera menyelesaikan pendidikan Magister Agribisnis ini
8. Setyono, S.Hut, M.Tech selaku Paman dari penulis yang memberikan dukungan dan semangat dalam menyelesaikan penyusunan Tesis ini.
9. Moch.Anas Fathur Rozi, SH selaku sahabat dari penulis yang memberikan semangat dan dukungan, sebagai teman diskusi dan pemberi nasihat agar menyelesaikan penyusunan Tesis.
10. Ninna Dwi Wahyuni, S. Hum tercinta, yang memberikan dukungan dan membantu segala masalah penulis agar dalam penulisan Tesis ini dapat selesai dengan baik.
11. Terima kasih kepada semua teman-teman Magister Agribisnis angkatan 2017 Angkatan Semester Genap.
12. Semua pihak yang tidak sempat disebutkan.

Demikian ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada semua pihak dan atas segala bantuan baik moril maupun materil penulis sampaikan terima kasih semoga bantuan dan kebaikan bapak ibu, rekan-rekan dan seluruh keluarga dibalas oleh Tuhan Yang Maha Esa.

Surabaya, 28 Januari 2020  
Penulis

Fatchur Rozci, NPM 17240012. Program Studi Magister Agribisnis, Fakultas Pertanian Universitas Wijaya Kusuma Surabaya, 2018. Penentuan Potensi Ekonomi Unggulan Daerah Kabupaten Gresik; Pembimbing pertama: Markus Patiung, dan Pembimbing kedua: Sri Rahayu Margaretna Jajuk Hanafie.

---

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengidentifikasi apa saja sektor potensial ekonomi unggulan yang terdapat di Kabupaten Gresik, mengetahui dinamika pergerakan sektor perekonomian dalam kurun waktu 4 tahun terakhir (2014-2017) di Kabupaten Gresik dan menganalisis kajian struktur pola pertumbuhan ekonomi unggulan di Kabupaten Gresik.

Lokasi penelitian berada di Kabupaten Gresik, Data yang digunakan adalah data sekunder berupa runtun waktu (*time series*) dari Produk Domestik Regional Bruto (PDRB) Kabupaten Gresik dan Provinsi Jawa Timur tahun 2013-2017 dan data laju pertumbuhan PDRB Kabupaten Gresik dan Provinsi Jawa Timur tahun 2013-2017. Alat analisis yang digunakan adalah analisis *Location Quotient*, *Dynamic Location Quotient* dan Tipologi Klassen.

Hasil analisis *Location Quotient* menunjukkan sektor Pertambangan dan Penggalian, sektor Pengadaan Listrik dan Gas sektor Industri Pengolahan merupakan sektor unggulan/basis di Kabupaten Gresik. Analisis *Dynamic Location Quotient* menunjukkan terdapat 12 sektor yang diharapkan menjadi sektor unggulan/basis di masa yang akan datang yaitu sektor Pengadaan Listrik dan Gas, sektor Pertanian, Kehutanan dan Perikanan, sektor Pengadaan Air, Pengelolaan Sampah, Limbah dan Daur Ulang, sektor Konstruksi, sektor Perdagangan Besar dan Eceran; Reparasi Mobil dan Sepeda Motor, sektor Real Estate, sektor Jasa Pendidikan, sektor Jasa Perusahaan, sektor Administrasi Pemerintahan, Pertahanan dan Jaminan Sosial Wajib, sektor Informasi dan Komunikasi sebesar, sektor Penyediaan Akomodasi dan Makan Minum, dan sektor Jasa Lainnya. Analisis Tipologi Klassen menunjukkan bahwa sektor yang tergolong dalam kuadran I atau kriteria sektor maju dan tumbuh cepat yaitu sektor Industri Pengolahan dan sektor Pengadaan Listrik dan Gas.

Kata kunci: Potensi Unggulan Daerah, Dinamika Sektor Ekonomi, Struktur Pertumbuhan Ekonomi Daerah.

Fatchur Rozci, NPM 17240012. Agribusiness Masters Study Program, Faculty of Agriculture, University of Wijaya Kusuma Surabaya, 2019. Determination of Superior Economic Potential in Gresik Regency; First counselor: Markus Patiung, and second adviser: Sri Rahayu Margaretna Jajuk Hanafie.

---

## ABSTRACT

This study aims to identify what the leading economic potential sectors are in Gresik Regency, find out the dynamics of the movement of the economic sector in the last 4 years (2014-2017) in Gresik Regency and analyze the structure of leading economic growth patterns in Gresik Regency.

The research location is in Gresik Regency, the data used are secondary data in the form of time series of the Gross Regional Domestic Product (GRDP) of Gresik Regency and East Java Province in 2013-2017 and the GRR growth rate data in Gresik Regency and East Java Province in 2013-2017. The analytical tool used is Location Quotient Analysis, Dynamic Location Quotient and Klassen Typology.

The results of the Location Quotient analysis show that the Mining and Excavation sector, the Electricity and Gas Procurement sector, the Manufacturing Industry sector are the leading / base sectors in Gresik Regency. Dynamic Location Quotient Analysis shows that there are 12 sectors that are expected to become leading sectors / bases in the future, namely the Electricity and Gas Procurement sector, the Agriculture, Forestry and Fisheries sector, the Water Supply sector, Waste Management, Waste and Recycling, the Construction sector, the sector Wholesale and retail trade; Car and Motorcycle Repair, Real Estate sector, Education Services sector, Corporate Services sector, Government Administration sector, Defense and Mandatory Social Security sector, Information and Communication sector in the amount, Accommodation and Food Supply, and Other Services sectors. Klassen's Typology Analysis shows that the sectors included in quadrant I or the criteria of the fast growing and fast growing sectors are the Manufacturing Industry sector and the Electricity and Gas Procurement sector.

Keywords: *Regional Superior Potential, Economic Sector Dynamics, Structure Regional Economic Growth.*

## SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Fatchur Rozci

NPM : 17240012

Alamat : Jl. Tambak Asri 332 Surabaya

No. Telp/HP : 0313561180/085730085011

Judul Tesis : Penentuan Potensi Ekonomi Unggulan Daerah Kabupaten Gresik

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa penulisan tesis ini berdasarkan hasil penelitian, pemikiran dan pemaparan asli dari saya sendiri, baik untuk naskah laporan maupun analisa data yang tercantum sebagai bagian dari tesis ini. Jika karya orang lain, saya akan mencantumkan sumber yang jelas.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh karena karya tulis ini dan sanksi lain sesuai dengan peraturan yang berlaku di Universitas Wijaya Kusuma Surabaya.

Demikian pernyataan ini saya buat dalam keadaan sadar tanpa paksaan dari pihak manapun.

Surabaya, 28 Januari 2020

Yang membuat pernyataan



Fatchur Rozci

NPM : 17240012



## **KATA PENGANTAR**

Dengan puji syukur kehadiran Tuhan Yang Maha Esa, karena atas berkat dan rahmat-Nyalah saya dapat menyusun laporan tesis dengan judul Penentuan Potensi Ekonomi Unggulan Daerah Kabupaten Gresik, karya ilmiah ini disusun dalam rangka menyelesaikan tugas akhir yaitu tesis yang disyaratkan sebagai kelulusan untuk memperoleh gelar magister.

Judul ini dilatarbelakangi oleh keingintahuan penyusun mengenai potensi ekonomi daerah yang terdapat di Kabupaten Gresik, dan menggunakan analisis Location Quotient, Dynamic Location Quotient dan Tipologi Klassen untuk mengidentifikasi sektor potensial ekonomi unggulan yang terdapat di Kabupaten Gresik, lalu bagaimana dinamika pergerakan sektor perekonomian pada daerah tersebut, serta melakukan kajian struktur pola pertumbuhan ekonomi unggulan di Kabupaten Gresik

Mudah-mudahan laporan tesis ini bermanfaat bagi semua orang yang membacanya terutama bagi seluruh masyarakat di lingkungan UNIVERSITAS WIJAYA KUSUMA SURABAYA khususnya FAKULTAS PERTANIAN. Kritik dan saran yang membangun selalu kami nantikan.

Surabaya, 25 Januari 2020  
Penulis

## DAFTAR ISI

	<b>Halaman</b>
LEMBAR JUDUL .....	i
LEMBAR PENGESAHAN .....	ii
LEMBAR REVISI .....	iii
RIWAYAT HIDUP .....	iv
UCAPAN TERIMA KASIH .....	v
ABSTRAK .....	vi
ABSTRACT .....	vii
SURAT PERNYATAAN .....	viii
KATA PENGANTAR .....	ix
DAFTAR ISI .....	x
DAFTAR TABEL .....	xii
DAFTAR GAMBAR DAN GRAFIK .....	xiii
DAFTAR LAMPIRAN .....	xiv
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
1.1. Latar Belakang .....	1
1.2. Rumusan Masalah .....	4
1.3. Tujuan Penelitian .....	5
1.4. Manfaat Penelitian .....	5
<b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA .....</b>	<b>6</b>
2.1. Penelitian Terdahulu.....	6
2.2. Teori Pembangunan Ekonomi .....	10
2.3. Teori Pertumbuhan Ekonomi.....	14
2.4. Pembangunan dan Pengembangan Wilayah .....	18
2.5. Pertumbuhan Daerah .....	23
2.6. Teori Perubahan Struktur Ekonomi.....	24
2.7. Produk Domestik Regional Bruto.....	25
2.8. Teori Sektor Potensial ( <i>Analisis Location Quotient</i> ).....	28
2.9. Teori Struktur Pola Pertumbuhan Ekonomi .....	31
2.10. Kerangka Pemikiran .....	33

<b>BAB III METODE PENELITIAN .....</b>	<b>35</b>
3.1. Penentuan Lokasi Penelitian .....	35
3.2. Waktu Penelitian .....	35
3.3. Sumber data.....	35
3.4. Pengambilan Data .....	32
3.5. Analisis Data .....	36
3.5.1. <i>Location Quotient</i> dan <i>Dynamic Location Quotient</i> .....	37
3.5.2. Analisis Tipologi Klassen .....	39
3.6. Definisi dan Pengukuran Peubah .....	40
 <b>BAB IV : KEADAAN UMUM DAERAH PENELITIAN .....</b>	 <b>43</b>
4.1. Letak dan Kondisi Geografis .....	43
4.2. Keadaan Demografi .....	44
4.3. Potensi Pengembangan Wilayah .....	45
 <b>BAB V : HASIL PENELITIAN.....</b>	 <b>53</b>
5.1. Analisis Identifikasi Sektor Potensial Ekonomi Unggulan Kabupaten Gresik .....	53
5.1.1. Sektor Basis .....	56
5.1.2. Sektor Non Basis .....	59
5.2. Dinamika Pergerakan Sektor Perekonomian dalam Kurun Waktu Empat Tahun Terakhir (2014-2017) di Kabupaten Gresik .....	68
5.3. Kajian Struktur Pola Pertumbuhan Ekonomi di Kabupaten Gresik.....	72
 <b>BAB VI: PENUTUP .....</b>	 <b>77</b>
6.1. Kesimpulan .....	77
6.2. Saran.....	78
 <b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	 <b>79</b>
 <b>LAMPIRAN .....</b>	 <b>82</b>

## DAFTAR TABEL

<b>Tabel</b>	<b>Teks</b>	<b>Halaman</b>
2.1.	Paradigma Baru Teori Pembangunan Ekonomi Daerah. ....	21
2.2.	Penggolongan Sektor menurut SLQ/LQ dan DLQ.....	31
2.3.	Tipologi Pertumbuhan Produksi sektor menurut Klassen.....	32
3.1.	Tipologi Pertumbuhan Produksi sektor menurut Klassen.....	39
4.1.	Jumlah Penduduk berdasarkan Kelompok Umur Kabupaten Gresik 2015 .....	44
4.2.	Jumlah Industri dan Penerbitan Tanda Daftar Industri (TDI) di Kabupaten Gresik 2011-2015 .....	46
4.3.	Jumlah SIUP, Nilai Investasi dan Penyerapan Tenaga Kerja di Kabupaten Gresik 2011-2015 .....	46
4.4.	Produksi Pertanian di Kabupaten Gresik 2011-2015 .....	47
4.5.	Populasi Ternak dan Produksi hasil Ternak di Kabupaten Gresik 2011-2015 .....	47
4.6.	Populasi dan Produksi hasil Perikanan di Kabupaten Gresik 2011-2015.....	48
4.7.	Jumlah Investasi di Kabupaten Gresik 2011-2015.....	49
5.1.	Hasil Analisis <i>Location Quotient</i> (LQ) Sektor-Sektor Ekonomi di Kabupaten Gresik Tahun 2014-2017 .....	55
5.2.	Hasil Analisis <i>Dynamic Location Quotient</i> (DLQ) Sektor- Sektor Ekonomi di Kabupaten Gresik Tahun 2014-2017 .....	69
5.3.	Hasil Analisis <i>Location Quotient</i> (LQ) dan <i>Dynamic Location</i> <i>Quotient</i> (DLQ) Sektor – Sektor Ekonomi di Kabupaten Gresik Tahun 2014-2017 .....	70
5.4.	Hasil Analisis Laju Pertumbuhan dan Kontribusi Sektor PDRB Kabupaten Gresik dan Provinsi Jawa Timur Tahun 2014-2017 (Persen).....	73
5.5.	Klasifikasi Sektor PDRB Kabupaten Gresik Tahun 2014-2017 Berdasarkan Tipologi Klassen .....	74

## DAFTAR GAMBAR DAN GRAFIK

<b>Tabel</b>	<b>Teks</b>	<b>Halaman</b>
2.1.	Skema Kerangka Pemikiran.....	34
5.1.	Perkembangan LQ Sektor Pertambangan dan Penggalian.....	57
5.2.	Perkembangan LQ Sektor Pengadaan Listrik dan Gas .....	57
5.3.	Perkembangan LQ Sektor Industri Pengolahan .....	58
5.4.	Perkembangan LQ Sektor Pertanian, Kehutanan dan Perikanan .....	59
5.5.	Perkembangan LQ Sektor Pengadaan Air, Pengelolaan Sampah, Limbah dan Daur Ulang .....	60
5.6.	Perkembangan LQ Sektor Konstruksi.....	61
5.7.	Perkembangan LQ Sektor Perdagangan Besar dan Eceran: Reparasi Mobil dan Sepeda Motor.....	61
5.8.	Perkembangan LQ Sektor Transportasi dan Pergudangan.....	62
5.9.	Perkembangan LQ Sektor Penyedia Akomodasi dan Makan Minum .....	63
5.10.	Perkembangan LQ Sektor Informasi dan Komunikasi.....	63
5.11.	Perkembangan LQ Sektor Jasa Keuangan dan Asuransi.....	64
5.12.	Perkembangan LQ Sektor Real Estate .....	65
5.13.	Perkembangan LQ Sektor Jasa Perusahaan.....	65
5.14.	Perkembangan LQ Sektor Administrasi Pemerintahan, Pertahanan dan Jaminan Sosial Wajib .....	66
5.15.	Perkembangan LQ Sektor Jasa Pendidikan.....	66
5.16.	Perkembangan LQ Sektor Jasa Kesehatan dan Kegiatan Sosial .....	67
5.17.	Perkembangan LQ Sektor Jasa Lainnya.....	68

## DAFTAR LAMPIRAN

<b>Lampiran</b>	<b>Teks</b>	<b>Halaman</b>
I.	PDRB PROVINSI JAWA TIMUR MENURUT LAPANGAN USAHA ATAS DASAR HARGA KONSTAN TAHUN 2013-2017 (JUTA RUPIAH).....	82
II.	PDRB KABUPATEN GRESIK MENURUT LAPANGAN USAHA ATAS DASAR HARGA KONSTAN TAHUN 2013-2017 (JUTA RUPIAH).....	83
III.	PDRB PROVINSI JAWA TIMUR MENURUT LAPANGAN USAHA ATAS DASAR HARGA KONSTAN TAHUN 2013-2017 (PERSEN).....	84
IV.	PDRB KABUPATEN GRESIK MENURUT LAPANGAN USAHA ATAS DASAR HARGA KONSTAN TAHUN 2013-2017 (PERSEN).....	85
V.	ANALISIS LOCATION QUOTIENT (LQ) DENGAN INDIKATOR PDRB HARGA KONSTAN 2010 .....	86
VI.	ANALISIS <i>DYNAMIC LOCATION QUOTIENT</i> (DLQ) DENGAN INDIKATOR PDRB HARGA KONSTAN 2010...	90
VII.	ANALISIS PROPORSI PDRB PROVINSI JAWA TIMUR ...	94
VIII.	ANALISIS LAJU PERTUMBUHAN PDRB PROVINSI JAWA TIMUR .....	95
IX.	ANALISIS PROPORSI PDRB KABUPATEN GRESIK .....	96
X.	ANALISIS LAJU PERTUMBUHAN PDRB KABUPATEN GRESIK .....	97
XI.	HASIL ANALISIS TIPOLOGI KLASSEN 17 SUBSEKTOR KABUPATEN GRESIK.....	93